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  CONSIGLIO REGIONALE DELLA CAMPANIA 
 

III COMMISSIONE SPECIALE DEL 2 AGOSTO 2018 
 

PRESIDENZA DEL PRESIDENTE ZINZI 
 

La seduta ha inizio alle ore 12,30 
 
 
RESOCONTO INTEGRALE n. 60/A della seduta di Audizione del 2 Agosto 2018 
 
O:d:G.: APQ “Terra dei Fuochi” (Fondi FSC 2007/2013). 
Stato di attuazione interventi ex DD n.6 del 13/05/2013 per i Comuni le cui istanze sono state 
considerate ammesse al finanziamento con DG n. 5 “Ambiente e Ecosistema” del 13/05/2014 
che ha approvato la graduatoria finale. 
 
 
Risultano presenti: 
Presidente: GIANPIERO ZINZI 
Vice Presidente: RAIA LOREDANA 
Segretaria: MUSCARA’ MARIA 
Componenti: BORRELLI FRANCESCO EMILIO  
Consiglieri non componenti della Commissione: CARMINE NOCERINO, SAIELLO GENNARO 
  
Partecipano: 
Pollinaro Adelaide – Dirigente Giunta Regionale  
Grieco Francesca – Funzionaria Giunta Regionale 
Russo Dimitri – Sindaco del Comune di Castel Volturno 
Santagata Vincenzo -  Sindaco del Comune di Gricignano di Aversa 
Serpico Eduardo - Sindaco del Comune di Scisciano 
de Cristifaro Domenico - Sindaco del Comune di Aversa 
Carpino Antonio -  Sindaco del Comune di Marigliano 
Di Maiolo Felice - Sindaco del Comune di Mariglianella 
Di Fraia Valerio – Vice Sindaco del Comune di Villa Literno 
Giacco Camillo – Assessore del Comune di Afragola 
Liccardo Salvatore – Assessore del Comune di Maddaloni 
Ambrosino Antonio – Assessore del Comune di Saviano 
Tartari Mariarosaria – Assessore del Comune di Pomigliano D’Arco 
De Angelis – Assessore Comune di Aversa 
Femiano Alberta – Assessore Comune di Sant’Antimo 
Ciccarelli Rocco – Assessore Comune di Villaricca 
Palma Margherita – Assessore Comune di Qualiano 
Renga Domenico – Comandante Pol. Mun. Comune di Maddaloni 
D’Auria Giuseppe – Resp. Sett. Ambiente Comune di Caserta 
Salzillo Orlando – Assistente RUP Comune di Caserta 
Del Gaudio Enrico – Comandante Reparto Ambiente Comune di Napoli 
Ranieri Santolo – RUP Comune S. Giuseppe Vesuviano 
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Mazzoni Maria Grazia – Presidente Commissione Terra dei Fuochi del Comune di Aversa 
 
 
Assistono: Il Dirigente U.D. Dott. Dott. Giuseppe Storti  coadiuvato dal Funzionario P.O.  
Franco Esposito   e dal Resp.Uff. Categoria C- Giovanni Sorrino .   
 
 

La seduta ha inizio alle ore 12.50 
 
PRESIDENTE (Zinzi): Buongiorno a tutti. Diamo inizio a questa nostra audizione che è a 
completamento di un lavoro che in Commissione abbiamo video fatto proprio in ordine 
all’accordo di programma quadro Terra dei Fuochi.  
Ringrazio la dottoressa Pollinaro che è qui su delega del Vicepresidente Bonavitacola, così per 
rappresentarci lo stato dell’arte del finanziamento.  
Il nostro obiettivo non è soltanto sollecitare la Giunta e i Comuni affinché il finanziamento 
erogato sia speso nei tempi più celeri possibili, ma anche creare le condizioni, attraverso la 
modifica della legge 20, e ci sarà una seconda parte dell’audizione in cui spiegheremo come 
stiamo raccogliendo dati utili e necessari a modificare al meglio la norma, affinché ci siano altre 
opportunità, come questa, che – ahimè – è datata 2013 e ritengo sia necessario, anche alla 
luce delle ultime vicende di cui tutti siamo stati protagonisti, creare opportunità per i Comuni 
affinché il tema della videosorveglianza e della riqualificazione ambientale diventi una costante 
e non soltanto uno spot perché a distanza di cinque anni possiamo rilevare l’unico 
finanziamento finalizzato a questo tipo di attività sia stato questo. 
Cedo la parola alla dottoressa Pollinaro, così da rappresentarci lo stato dell’arte, il quadro 
relativo a ciascun progetto e poi vorrei dare la parola ai Sindaci e alle Amministrazioni presenti 
in maniera tale da comprendere quali criticità esistono, laddove esistono, e invece dove i 
progetti sono arrivati a compimento e cominciano a funzionare e a dare dei frutti, ci farà anche 
piacere raccogliere questo tipo di testimonianza. Grazie. 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Ritengo che su quest’attività siamo in regola, non ci possiamo 
rimproverare niente, in quanto come i Comuni trasmettono la documentazione noi procediamo 
nel fare i decreti. Abbiamo perso abbastanza tempo all’inizio perché essendo un accordo di 
programma quadro andava comunque siglato a Roma, dall’agenzia di coesione, il Ministero, 
però da allora ci siamo messi in carreggiata e stiamo andando avanti.  
Gli interventi che abbiamo sono 34 in totale, riguardano dei Comuni singoli o anche associati, 
ce ne sono ancora cinque che non siamo riusciti ad ammettere a finanziamento. Vuol dire che 
non hanno ancora presentato neanche un progetto esecutivo sebbene esistano delle schede 
dell’intervento che si va a fare che fanno parte proprio dell’APQ approvato a livello centrale. 
 
PRESIDENTE (Zinzi): Quali sono cinque?  
 
POLLINARO, Giunta regionale: Il Comune di Giugliano, che comprende il gruppo Giugliano, 
Melito, Parte e Villaricca, è l’importo maggiore. Tra l’altro, sebbene ricordate tutti quanti, di 7 
milioni abbiamo dovuto fare una graduatoria in base ai progetti presentati, sono stati valutati e 
quindi si è cercato di dare 250 mila euro ad ogni Comune, tanto è vero che il Comune di questo 
gruppo di cui parlavo è beneficiario di 1 milione di euro. È un progetto abbastanza importante, 
sono Comuni molto estesi, è un peccato, stiamo ancora aspettando il progetto esecutivo. 
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La fortuna di questo APQ è che monitoriamo ogni due mesi al massimo il tutto, per cui siamo lì 
a chiamare i Comuni, i Rup, a cosa state facendo, a che punto siete. Pare che e Giugliano 
abbiamo quasi approvato questo progetto esecutivo, però se a noi non arriva la 
documentazione non possiamo procedere. 
Un altro Comune è il Comune di Napoli, il Comune di Napoli, sebbene sia un finanziamento 
molto più basso di 30 mila euro. 
Ancora, c’è Marano di Napoli il cui importo è 250 mila euro.  
Poi, c’è Acerra il cui importo è 248 mila 990 euro.  
 

(Intervento fuori microfono) 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Il problema di Acerra è questo, il Comune di Acerra aveva 
avuto 30 mila euro, però aveva detto che avrebbe lui messo gli altri 218 mila 990, però adesso 
è ritornato indietro, dice che non ha la possibilità, mi sembra strano, però non ha la possibilità e 
ne vuole 30 mila.  
Quando i Comuni fanno queste modifiche purtroppo dobbiamo chiedere al Ministero, al Gruppo, 
all’Agenzia di coesione questa modifica, se loro accettano o meno. Stiamo aspettando l’esito 
per poi dare l’okay al Comune di Acerra. 
Poi, pare che ci sia Lusciano e Casamarciano. 
Per il resto abbiamo tutta la situazione, quindi posso dire Comune per Comune quello che 
abbiamo fatto e quello che abbiamo dato. 
Il Comune di Caivano, insieme a Crispano, ha avuto un’ammissione a finanziamento e un primo 
acconto con questo decreto, per 100 mila euro. Il Comune di Caivano ha già beneficiato di 100 
mila euro. 
Poi, c’è il Comune di Sant’Antimo, con Frattamaggore, che ha avuto solo l’ammissione 
provvisoria. 
 
PRESIDENTE (Zinzi): Chiedo scusa, direi di procedere in questa maniera: la dottoressa 
seguirà l’elenco e se ci sono Comuni presenti citati, diamo la parola al rappresentante del 
Comune, in maniera tale che analizziamo le criticità dove esistono e dove non esistono 
proseguiamo. 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Abbiamo un’ammissione provvisoria al finanziamento, è 
quello che prevedono gli FSC, dopodiché i Comuni fanno le gare, sono ammessi al 
finanziamento, procedono alla gara e una volta fatta la gara con il quadro economico post gara, 
facciamo l’ammissione definitiva e diamo anche il primo acconto. 
Il Comune di Sant’Antimo, con Frattamaggiore, ha avuto quest’ammissione provvisoria, però 
siamo in attesa che espleti la gara e ci mandi la documentazione per poter dare il primo 
acconto. 
 

(Intervento fuori microfono: “Al 18 giugno ci hanno comunicato che era in corso la procedura, 
però non abbiamo ancora gli esiti”) 

 
FEMIANO, Assessore del Comune di Sant’Antimo: Il tecnico che avevamo inviato per 
espletare la gara, insieme a Frattamaggiore, mi aveva detto che la gara era stata ultimata, 
credo che a breve si doveva procedere per capire quali erano i siti dove mettere le telecamere, 
quindi per procedere per l’installazione delle telecamere.  
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Il tecnico che abbiamo inviato ha avuto un problema personale per cui è probabile che all’ultimo 
incontro che doveva andare, e sto parlando di due settimane fa, non sia potuto andare per 
problemi personali. Mi impegnerò a capire. 
Visto che parlando di un’ammissione provvisoria, vedremo per procedere e fare l’ammissione in 
definitiva. 
 

(Intervento fuori microfono) 
 
FEMIANO, Assessore del Comune di Sant’Antimo: Ricordo che c’era soltanto un sito che 
non era stato indicato e si voleva fare un tipo di variazione. 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Penso che dovremmo dare solo il saldo nel momento in cui ci 
presentano la rendicontazione delle spese sostenute. 
 
PALMA, Assessore del Comune di Qualiano: Ci siamo insediati da poco, è quasi un mese, 
data la situazione particolare abbiamo visto quello che è stato fatto dall’Amministrazione 
precedente. Sì, abbiamo consapevolezza di questo, credo che vada sollecitata la 
rendicontazione per poi attendere il saldo, però tutto procede regolarmente. 
 
PRESIDENTE (Zinzi): Al di là della somma ricevuta, avete notizie del livello di avanzamento a 
cui sono arrivati oppure no?  
 
POLLINARO, Giunta regionale: Se ci mandano la documentazione vuol dire che hanno avuto 
la consegna di queste attrezzature e le hanno anche sistemate. 
Per la verità, ultimamente abbiamo incontrato i colleghi della SMA in prefettura, dove abbiamo 
detto di verificare che queste centraline siano anche in collegamento con il sistema di SMA 
Campania per verificare che effettivamente vengano utilizzate e siano funzionanti. 
 

(Intervento fuori microfono) 
 

CARPINO, Sindaco di Marigliano: Abbiamo terminato, è chiusa la gara, abbiamo individuato 
anche tutte le figure tecniche con un avviso pubblico. La ditta ci pressa per iniziare, penso che 
immediatamente dopo le ferie inizieranno i lavori velocemente, sono già pronti per iniziare, non 
ci sono problemi al momento, anzi, se ci sono altre risorse ce lo fate sapere perché il nostro 
territorio è grosso e siamo pronti, abbiamo un sito dove ci sono le ecoballe a Boscofangone, in 
proprietà regionale, ci sono oltre 50 mila tonnellate di ecoballe, se pensate a delle misure 
straordinarie per questi siti, che sono delle bombe che aspettano solo di scoppiare. 
Sono molto fiducioso, se avete altre risorse, dato che siamo in fase di audizione, valutate anche 
delle misure straordinarie e urgenti per questi siti sensibili. 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Non la posso rispondere per le ecoballe perché non sono di 
competenza. 
 
MUSCARÀ: Questi luoghi sensibili sui quali mettere le telecamere, li avete individuati con gli 
impianti dei rifiuti o i siti che sono sensibili per sversamenti o per abusi?  
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CARPINO, Sindaco di Marigliano: Sono stati individuati i punti sensibili dai tecnici, hanno 
individuato strutture pubbliche, le scuole, poi maggiormente le zone periferiche che sono 
oggetto di sversamenti.  
Marigliano, e anche gli altri Comuni, hanno delle zone di apertissima campagna, la zona 
compresa tra Marigliano e Mariglianella confina con Acerra e San Felice a Cancello, è la zona 
più oggetto degli sversamenti illegali, dove c’è il sistema dei Regi Lagni. La zona è abbastanza 
monitorata con questo progetto, chiaramente parliamo di chilometri e chilometri. 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Il nostro finanziamento funziona in questo modo: diamo il 
primo acconto, poi, per dare il secondo ci devono rendicontare almeno l’80 per cento della 
prima trance che abbiamo dato.  
Poi c’è Striano che ha avuto l’ammissione provvisoria, sta facendo la gara.  

 
(Intervento fuori microfono: “Ci hanno comunicato che erano in fase di verifica delle ditte”) 

 
RANIERI, RUP S. Giuseppe Vesuviano: Il capitolato speciale di appalto è stato approvato 
l’anno scorso, a luglio 2017, è stata aperta la procedura di gara che si chiudeva nel dicembre, a 
dicembre sono arrivate e delle offerte in busta chiusa e il 21 febbraio di quest’anno si è 
insediata la Commissione di gara per esaminare le offerte. 
La prima seduta è stata fatta il 5 marzo di quest’anno, ci sono state varie sedute. C’è stato un 
problema su un’offerta, praticamente c’era un’offerta anomala che era quella che più 
interessava, su cui sono state chieste delle documentazioni integrative di spiegazione sui 
prezzi. La burocrazia ci vincola a queste cose, però vi posso dare notizia che tutto questo è 
stato risolto agli inizi di luglio, l’ultima Commissione si è riunita a luglio, ha preso atto di queste 
cose, è stato superato quest’ostacolo.  
È chiusa tutta la procedura e a settembre cominceranno i lavori. 
Siamo pronti, fine mese o inizio settembre vi daremo la documentazione e inizieremo 
contestualmente i lavori. Ovviamente sono tutte zone già individuate, bene individuate, in più 
abbiamo chiesto anche l’acquisto cofinanziato di alcuni mezzi speciali per lo spegnimento dei 
roghi. Erano dei mezzi molto particolari, speciali, quindi un capitolato molto particolare che 
richiedeva che le ditte si organizzassero per la costruzione di questi mezzi. È andata un po’ per 
le lunghe, però ci siamo, agli inizi di settembre siamo in grado di darvi la documentazione post 
gara e sono anche pronti per i lavori, avvieremo anche i lavori, ci siamo per i tre Paesi. 
A settembre chiudiamo la partita e avviamo anche il lavoro. 
 
AMBROSINO, Assessore del Comune di Saviano: Abbiamo avuto piccole difficoltà all’inizio 
con la nostra centrale unica di committenza per completare tutta la procedura, a giugno 2017 
abbiamo aggiudicato definitivamente l’appalto compressivo di Saviano e Nola, consegniamo 
sotto riserva di luglio. Avemmo un piccolo problemino sul 20 per cento dell’acconto, risolto 
tranquillamente. A gennaio 2018 inizio dei lavori e marzo 2018 di quest’anno abbiamo sospeso i 
lavori perché avevamo un allaccio con l’Enel, per i tempi burocratici l’Enel solo l’altro ieri ci ha 
comunicato che in settimana verrà ad allacciare questa rete elettrica. 
 

(Intervento fuori microfono) 
 
AMBROSINO, Assessore del Comune di Saviano: Abbiamo inviato vari solleciti a Nola per 
capire la situazione, l’Enel ci ha comunicato che in settimana verrà ad allacciare la rete elettrica. 
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Alla fase attuale stiamo al 70 per cento del compimento dell’opera.  
 

(Intervento fuori microfono) 
 
AMBROSINO, Assessore del Comune di Saviano: Abbiamo sollecitato varie volte i 
responsabili degli uffici tecnici, a breve anche loro si attiveranno per risolvere la problematica. 
In settimana riprenderemo i lavori. Allo stato attuale il completamento è del 70 per cento. 
C’è con me anche il direttore dei lavori, l’ingegnere Romano, che se volete ci può illustrare i 
dettagli tecnici. 
 
PRESIDENTE (Zinzi): Per Nola e Saviano abbiamo l’audizione successiva specifica, per cui 
aspettiamo di capire se verrà qualcuno per conto del Comune di Nola, così da affrontare la 
questione in maniera specifica. 
 

(Intervento fuori microfono) 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Se voi maturate di più di quella percentuale lo facciamo, se 
voi ci rendicontate l’80 per cento di tutto quello che vi abbiamo dato, vi diamo un altro acconto. 
 
(Intervento fuori microfono: “Il secondo acconto di Saviano è più del 20 per cento, è più del 20 

per cento già rendicontato. Ci siamo attenuti all’avanzamento lavori”) 
 

POLLINARO, Giunta regionale: Poi, abbiamo Castel Volturno con Mondragone che hanno 
solo la missione provvisoria, anche in questo caso stiamo aspettando il progetto esecutivo. 
Non hanno avuto ancora acconti perché non hanno espletato la gara. 
 
(Intervento fuori microfono: “No, è in corso, il 26 giugno ci hanno comunicato che erano in fase 

di istruttoria delle offerte”) 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Non hanno ancora il quadro economico post gara, quindi non 
ci hanno mandato la documentazione per dare il primo acconto. 
Poi, abbiamo Casalnuovo che ha avuto già due acconti. Casalnuovo ha avuto 88 mila 668 euro. 
 

(Intervento fuori microfono) 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Casalnuovo è capofila, però siete anche voi coinvolti. Avete 
avuto questi due acconti, a che state?  
 
TARTARI, Assessore del Comune di Pomigliano: Allo stato a Pomigliano manca solo la 
configurazione dell’impianto e l’installazione del monitor della sala regia, che sarà effettuata a 
giorni. 
Saremo operativi per il 15 settembre, abbiamo messo anche le piante arboree e erbacee come 
allestimento nei punti di riferimento, per il 15 settembre partiamo. 
 
PRESIDENTE (Zinzi): Assessore, grazie per averci dato una data certa, è sempre più raro 
avere questo tipo di comunicazioni puntuali. 
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POLLINARO, Giunta regionale: Casalnuovo e Pomigliano hanno anche in parte rendicontato il 
secondo acconto, ma non era sufficiente per avere un terzo acconto, quindi aspettiamo altre 
ulteriori spese che ci devono rendicontare. 
Marano, l’abbiamo detto, è fermo e quindi non ha ancora l’ammissione provvisoria. Non c’è il 
Comune di Marano?  
 

(Intervento fuori microfono: “Il 18 maggio ci hanno comunicato la pubblicazione per 
l’affidamento della progettazione esecutiva. Dobbiamo aspettale la progettazione”) 

 
GIACCO, Assessore Comune Afragola: Andiamo in continuità amministrativa, siamo stati 
eletti a giugno. 
La scelta dell’Amministrazione precedente era di andare in Consip per questo tipo di gara che si 
è aggiudicata Fastweb. La prima problematica che abbiamo avuto è che per la prima volta 
credo, rispetto a tutti gli altri Comuni, abbiamo dovuto fare il calcolo al Genio Civile dei piantoni 
dei pali delle telecamere perché Fastweb, prendendo in Consip, ha voluto questa norma 
legislativa che è capillare, secondo la burocrazia ordinaria, che abbiamo ottenuto solo il 20 
luglio. 
La Fastweb ha già tutto in seno, i cinque siti che abbiamo individuato sono estremamente 
strategici perché vanno nell’area della commercializzazione, abbiamo un’estensione territoriale 
che non è urbanizzata, per cui sono individuati con una tecnica di tre telecamere: quella per la 
letture delle targhe, quella fissa e quella che si monitorizza.  
La problematica primaria che abbiamo affrontato, tipo come Saviano, non c’è una grossa 
collaborazione con l’Enel. Quando andiamo ad individuare delle aree che sono praticamente 
non urbanizzate, neanche elettrificate, il costo diventa esagerato, tant’è che in una abbiamo 
previsto i pannelli solari in parallelo con un altro in attesa di sapere se ci danno o meno il 
contatore. Essendo la rendicontazione a breve, faremo un unico saldo, perché abbiamo tutto, 
dobbiamo solo montare. 
L’Enel non ci dà per niente una mano. Essendo zone già oggetto di roghi, quando vuoi andare a 
fare un intervento ci vuole la classificazione, poi si mette l’Arpac, poi si mette la burocrazia, poi 
l’A.S.L., se c’è un poco di amianto l’intervento non si fa più e dobbiamo cambiare la 
localizzazione perché le zone sono periferiche e già danneggiate.  
 

(Intervento fuori microfono) 
 

GIACCO, Assessore Comune Afragola: Lì stiamo facendo e andiamo in sostituzione con i 
pannelli solari. Burocrazia e burocrazia si scontrano e noi abbiamo problemi di rendicontazione. 
Per il resto credo che non ci siano altri problemi perché abbiamo anche previsto una parte di 
contributo alle guardie ambientali per il controllo e il monitoraggio delle stesse perché poi c’è la 
problematica della gestione visiva di queste telecamere che vengono agganciate alle 74 
presenti in città, per cui è unico centro di regia. Poi, ci mettiamo d’accordo con il Rup, con il mio 
dirigente tecnico, per agganciarli a quel vostro sistema. 
Credo che per la rendicontazione di dicembre andiamo a posto. Se ci danno la possibilità, 
l’Enel, di sopperire queste due problematiche, altrimenti andiamo con pannelli solari. Credo che 
per il 15 o 20 dicembre completiamo, attiviamo e rendicontiamo.  
 

(Intervento fuori microfono) 
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GIACCO, Assessore Comune di Afragola: Posso anche cercare di anticipare l’80 per cento e 
poi facciamo un saldo del 20 per cento per differenza delle parti. Ho ereditato la situazione. 
Tra materiale comprato e altro, un po’ di intervento tecnico è stato fatto. Cerco di far fare uno 
stato importante di avanzamento, intorno all’80 per cento, per poi tenermi la parte spicciola per 
la conclusione. 
Il 20 luglio è arrivato, ma significa settembre perché la ditta inizia a mettere mano e cerchiamo 
di completamente. 
Sollecito gli uffici in merito ad un ulteriore stato per rendicontazione. 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Anche per Cercola, abbiamo l’ammissione provvisoria e non 
quella definitiva.  
 

(Intervento fuori microfono: “L’11 luglio ci hanno comunicato che hanno proceduto 
all’affidamento e sono in corso di verifica dei requisiti della ditta”) 

 
POLLINARO, Giunta regionale: Cesa ha avuto il primo acconto di circa 18 mila euro, 
aspettiamo la rendicontazione. 
 

(Intervento fuori microfono: “Cesa è il primo Comune che ci ha richiesto di poter utilizzare la 
quota messa in accantonamento, presa dall’economia di gara e messa in accantonamento 

secondo i criteri della FSC. In qualche modo questo definisce una sussistenza di una variante in 
corso d’opera, c’è una lungaggine legata a questa procedura burocratica di utilizzo di questi 

fondi ulteriori in accantonamento. I 6 sono autorizzati, vanno ad integrazione del 
finanziamento”) 

 
POLLINARO, Giunta regionale: Andranno 121 più 6. 
 
(Intervento fuori microfono: “In realtà sono già nei 121. È una quota di autonomia, non vengono 
tutti disimpegnati dalla Regione, in parte rientrano nel quadro economico. Ci hanno presentato 

questa variante progettuale per poter integrare nei lavori questi ulteriori 6 mila euro come 
progetto complementare, li abbiamo autorizzati, stanno procedendo”) 

 
POLLINARO, Giunta regionale: Caserta ha già 2 acconti, 175 mila 299.  
 
LICCARDO, Assessore del Comune di Maddaloni: Rispetto a questo progetto abbiamo preso 
atto che è messo in funzione, le telecamere sono state tutte posizionate e sono in rete, sono giù 
monitorate presso la centrale operativa del Comune di Maddaloni per quello che riguardano 
Maddaloni e quelle che riguardano Caserta, sono gestite da loro in maniera diretta. 
A breve il Comune di Caserta, che rispetto a questo progetto è capofila, invierà lo stato finale 
per il saldo definitivo. 
Anche noi abbiamo avuto delle difficoltà, chiaramente di natura amministrativa, come 
procedimento, dagli atti ereditati ho visto che il bando era del 2017 e l’affidamento è stato fatto 
a gennaio 2018. Siamo entrati in funzione pochi giorni fa. Anche da questo punto di vista molto 
spesso il procedimento amministrativo non rende l’emergenza di quello che è il tema, cioè 
l’abbandono dei rifiuti. 
Abbiamo installate queste telecamere, e mi allaccio alla riflessione fatta prima, su siti sensibili 
come oggetto di abbandono rifiuti. Ci siamo limitati a presidiare aree che riteniamo sensibili con 
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cronistoria, con esperienze e pratiche oggetto di abbandono e molto spesso anche di roghi di 
rifiuti. 
Rispetto a questa tematica, non voglio andare fuori tema, ma ci sarebbe da dire tanto altro, 
approfittando anche dell’attenzione della Regione Campania per quanto riguarda tutto quello 
che riguarda un attimo dopo che abbiamo monitorato e verificato che c’è stato un abbandono e 
quindi tutto ciò che riguarda la rimozione. 
C’è un tavolo tecnico presso il prefetto delegato per l’emergenza rifiuti che sta immaginando, è 
convocato per martedì, uno snellimento della procedura amministrativa che riguarda la 
rimozione in quanto tale. Purtroppo anche quel procedimento non aiuta i Comuni che sono 
soccombenti all’andata e al ritorno, all’andata perché subiscono un danno dall’abbandono 
incontrollato dei rifiuti e al ritorno perché va sulle tasse dei cittadini e semmai la Procura indaga 
i Sindaci. 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Carinaro con Scisciano, hanno avuto due acconti, sono a 29 
mila 964. Loro sono beneficiari solo per 60 mila, aspettiamo loro per proseguire. 
 
Serpico Sindaco Comune di Scisciano: Abbiamo provveduto ad espletare la gara, abbiamo 
già allocato le telecamere. È chiaro che è un compito che spetta al Comune capofila, per 
quanto ci riguarda sono anche già operative, aspettiamo solo che l’Enel ci venga ad 
energizzare. 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Abbiamo detto che Acerra è fermo, non abbiamo novità.  
Villa Literno ha avuto due acconti, siamo a 26 mila 74 euro, dobbiamo fare solo il saldo, ci 
devono mandare la documentazione. 
 
DI FRAIA, Vicesindaco di Villa Literno: Manca solo il 10 per cento. Purtroppo a fine maggio il 
responsabile dell’area è andato in pensione, quindi tempi tecnici, a settembre risolveremo. 
Le telecamere sono state installate in questo sito oggetto di sversamenti, devo dire che è stato 
un successo, non abbiamo più problemi in questo senso, abbiamo fatto installare telecamere 
anche a lettura della targa, informando con cartellonistica la cittadinanza. 
Il nostro problema grosso è che abbiamo un Comune di 12 mila abitanti per 61 chilometri 
quadrati in dissesto finanziario, con un solo vigile urbano. Sembra paradossale, ma purtroppo è 
così.  
La vocazione è quella agricola, per la produzione di pomodoro, per noi è una risorsa importante 
quella di cercare di tutelare il nostro lavoro e la nostra terra con delle risorse che purtroppo 
sono sempre troppo poche. 
Presidente, ci auguriamo che questi finanziamenti possano continuare ad essere perché siamo 
la prova che con queste nuove tecnologie riusciamo a risolvere una strumentazione che 
secondo me può dare una mano a risolvere dei problemi. 
Sindaco, abbiamo anche noi il problema delle ecoballe, come voi, però questo è un discorso a 
parte.  
Per noi il progetto è andato bene. Grazie. 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Lo stesso vale per Mugnano di Napoli che ha avuto 27 mila 
euro.  
 

(Intervento fuori microfono) 
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POLLINARO, Giunta regionale: Aversa ha il primo acconto di (…) mila 400 euro su 30 mila.  
 
DE CRISTOFARO, Sindaco del Comune di Aversa: Abbiamo avuto il primo acconto, siamo in 
fase di gara. Pensiamo di recuperare tutto nella fase esecutiva, le zone scelte per quanto 
riguarda la videosorveglianza sono zone infrastrutturate, per cui abbiamo scelto due zone di 
criticità assoluta per quanto riguarda il territorio di Aversa, pensiamo di completare il tutto nei 
tempi giusti. 
L’unica cosa di cui posso lamentarmi, non è una lamentela nei confronti della Regione ma dei 
miei predecessori, sentendo queste cifre, forse abbiamo chiesto troppo poco.  
 
POLLINARO, Giunta regionale: Purtroppo anche i progetti presentati avevano un loro valore, 
per cui si è fatta una graduatoria, chi aveva un progetto adeguato, e c’è stata una Commissione 
che ha valutato i progetti.  
 
DE CRISTOFARO, Sindaco del Comune di Aversa: Era di quello che mi lamentavo, grazie 
alla Regione. 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Poi c’è Casandrino, siamo al 10 per cento. Quello che noi 
consideravamo era che i finanziamenti più grossi sono quelli che stanno dando più problemi. 
Casandrino è quasi alla fine, deve avere solo il saldo.  
Lusciano è fermo, lo avevamo già detto prima. 
Orta di Atella ha finito, ha avuto anche il saldo, è uno di quelli che ha chioso. 
Casal di Principe, con Casapesenna, ha il primo acconto. 
 

(Intervento fuori microfono: “Ce l’hanno già rendicontato ieri, dobbiamo istruire gli atti di 
rendicontazione per fare il secondo acconto, siamo pronti per il secondo acconto”) 

 
POLLINARO, Giunta regionale: Marcianise ha completato. Napoli è fermo. 
 
PRESIDENTE (Zinzi): Che significa “è fermo”?  
 
POLLINARO, Giunta regionale: Già il progetto di 30 mila euro denota … 
 
(Intervento fuori microfono: “C’è un problema specifico su Napoli, è di 30 mila euro, però 
all’epoca preferirono integrarlo come cofinanziamento ad una loro progettazione già in essere, 
da 60 mila euro. Il progetto sarebbe da 90 mila euro con cofinanziamento. Nella fase attuativa 
l’hanno diviso in due procedimenti diversi, di cui la prima fase attuativa, già attuata e spesa con 
i loro fondi comunali è stata gestita da Asia. Non possiamo per gli FSC considerare la società in 
house come soggetto attuatore”)  
 
PRESIDENTE (Zinzi): Un Comune come Napoli, cosa ci fa con 30 mila euro o, al massimo, con 
90 mila euro?  
Voi che avete visionato il progetto, cosa comprendeva?  
 
POLLINARO, Giunta regionale: Poche telecamere su un’area sensibile. Come ci stanno 
testimoniando i Comuni che hanno i piccoli progetti, qualcosa si risolve, come il caso di Villa 
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Literno, è stato un successo, non è la stessa cosa per Napoli, però se si gestisce un piccolo sito 
critico è già qualcosa. 
Sant’Arpino ha avuto già il secondo acconto, ha avuto per 25 mila 424. Siamo nel gruppo di 
quelli che hanno avuto i 30 mila, quindi siamo nei piccoli. Hanno già avuto il secondo acconto, 
ci devono rendicontare per fare il saldo. 
Succivo è lo stesso, ha avuto lo stesso importo, sempre 25 mila 500. 
Casaluce ha solo il primo acconto, aspettiamo che ci mandi qualche era cosa. 
Terzigno è fermo, non abbiamo niente proprio di Terzigno.  
 

(Intervento fuori microfono: “È uno dei quei Comuni che aspettiamo l’okay dell’organismo di 
programmazione”) 

 
POLLINARO, Giunta regionale: Gricignano ha il primo acconto di 5 mila 917, ci deve 
presentare altra documentazione.  
 
SANTAGATA, Sindaco di Gricignano: Buongiorno a tutti. La mia Amministrazione è stata 
neoeletta con l’elezione del 10 giugno. 
Purtroppo rispetto al primo acconto siamo fermi, insieme al vecchio Sindaco è andata via anche 
la funzionaria dell’ufficio tecnico che era nominata con il 110, secondo comma, una funzionaria 
esterna, l’architetto Cavaliere. È andata via, purtroppo non resta con noi, è molto brava. 
Abbiamo provveduto a nominare un nuovo tecnico, a breve riprenderemo tutta la 
documentazione e sono convinto che riusciremo a ripartire. 
Purtroppo il mio ufficio è a zero dipendenti, abbiamo solo dipendenti esterni, lo stiamo 
ricostruendo, lo stiamo rifondando. 
Come tutti i miei colleghi Sindaci, purtroppo abbiamo ereditato una situazione disastrosa, 
viviamo tutti quanti la stessa drammatica situazione. 
Dal punto di vista dei roghi stiamo tamponando con una telecamera mobile che abbiamo noi, 
devo dire che dove la installiamo la situazione temporaneamente si risolve, il problema è che si 
risolve in quel punto e si creano altri punti di sversamento, dovremmo avere una telecamera ad 
ogni albero, ma penso sia impossibile. 
 
POLLINARO, Giunta regionale: Ancora, abbiamo Villa di Briano che ha il primo acconto. 
 
PRESIDENTE (Zinzi): Abbiamo fatto il punto su tutto, è chiaro che l’obiettivo è di esaurire il 
finanziamento quanto prima, fino ad oggi un milione e 400 su 7 milioni.  
 
CICCARELLI, Assessore Villaricca: Buongiorno, sono per delega sia del Sindaco sia 
dell’assessore Napolano. Poco fa ero a telefono proprio con il Comune Capofila di Giugliano 
per comprendere quali erano le criticità che avevano determinato, nostro malgrado, vive una 
situazione di empasse, rispetto, effettivamente, ad un finanziamento che è importante. Leggevo 
di oltre 64 telecamere, per il Comune di Villaricca, tengo a precisare che tutte le attività 
propedeutiche all’approvazione del progetto sono state esperite nei tempi utili e in tempi brevi, 
nonostante, come tanti altri colleghi mi dicevano, purtroppo siamo stati impegnati, sin dall’inizio, 
sia ad affrontare le criticità che un po’ tutti  i Comuni  hanno, sia a dichiarare prima il 
predissesto e poi il dissesto finanziario dell’ente, con tutte le conseguenze che derivano da 
questo tipo di dichiarazione. È chiaro che gli uffici erano impegnati in attività funzionali anche 
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alla dichiarazione prima di predissesto e poi di dissesto, questo, ovviamente, non è un esimente 
rispetto ad una problematica che è evidente. 
Mi diceva il nuovo Rup che non è più l’ingegnere Generoso Serpico, bensì l’ingegnere Pirozzi, 
che c’è stato un affidamento attraverso la Consip alla Fastweb e il progetto esecutivo, impegno 
che prendo a nome dell’ingegnere, per conto  del Comune di Giugliano che non rappresento, 
per i primi di settembre sarà all’attenzione dei vostri uffici. C’è stato da parte loro un grande 
temporeggiare, perché credo ci sia stata una riorganizzazione degli uffici presso il Comune di 
Giugliano, c’è una modifica in itinere, almeno per quel che riguarda il loro progetto, credo sia in 
relazione al tipo d’impianto di videosorveglianza sia alle postazioni, almeno quello è quanto mi è 
stato riferito poco fa quando uscito dalla stanza dall’ingegnere Pirozzi. Chiedo scusa a chi è 
intervenuto per quello che fino ad oggi non si è fatto, perché è chiaro che il territorio di 
Giugliano, di Melito, di Villaricca e di Parete è un territorio che è martoriato dallo sversamento 
illegale di rifiuti, tra l’altro è interessato da tutta una serie di siti e discariche, per quel che 
costano le attività dei nostri uffici, tengo a precisare che anche per quanto concerne i fondi di 
compensazione per il tramite dell’Assessore al ramo, il dottor Francesco Guarino, abbiamo 
proceduto a sollecitare gli uffici, inizieranno anche dei lavori di riqualificazione di Villaricca a 
seguito di richieste che erano state fatte almeno dieci anni fa e finalmente inizieranno i lavori a 
breve. Per quanto riguarda il sistema di videosorveglianza, anche in qualità di Assessore alla 
Polizia Locale e alla Sicurezza Urbana, è chiaro che quelle telecamere, così come sono state 
individuate, alcune sono state individuate anche in prossimità del centro cittadino, perché non 
solo interessa lo sversamento di rifiuti, perché spesso anche nel centro cittadino sono talmente 
criminali che sono capaci di tutto, sono utilizzati anche ai fini della sicurezza e per debellare il 
fenomeno della microcriminalità che lì è alquanto invalso soprattutto in termini di rapine, furti e 
quanto altro. Questo è quello che posso relazionare a chi è presente, non so dire altro perché 
l’ingegnere questo mi ha riferito, il progetto esecutivo sarà all’attenzione degli uffici i primi di 
settembre, deve essere approvato dal Comune capofila che è Giugliano, con una serie di 
modificazioni rispetto al progetto iniziale che sarà poi posto all’attenzione dei vostri uffici. Non 
so se sono stato chiaro, se è una cosa fattibile o meno.  
 
POLLINARO, Giunta Regionale: Come avevo detto, queste modifiche ai progetti non fanno 
altro che allungare i tempi, per cui pensate bene alle modifiche che andate a fare. 
  
CICCARELLI, Assessore Villaricca: Le sono grato per queste indicazioni che mi sta dando, 
anche perché ho preso io personalmente l’impegno con l’ingegnere che sarà mia premura, in 
settimana, di procedere, chiaramente, con gli uffici, a verificare che tipo di modifiche vogliono 
apportare al progetto, rappresentando quello che lei poc’anzi mi ha detto e che chiaramente, 
siccome già siamo tra quelli meno virtuosi, è opportuno, visto e considerato che il fenomeno 
dell’abbandono indiscriminato dei rifiuti, il triangolo della morte è identificato proprio su quel 
territorio, credo che sia opportuno iniziare i lavori e iniziare ad implementare il sistema di 
videosorveglianza che almeno per quel che riguarda il territorio di Villaricca, che non è così 
esteso, già per quel che consta l’attività che è stata autonomamente posta in essere 
dall’Amministrazione, già prevede oltre 30 postazioni di telecamere, con l’implementazione di 
ulteriori 11 telecamere siamo nel Grande Fratello su Villaricca.  
 
POLINARO, Giunta Regionale: Nulla contro la criminalità, ma queste sono sorveglianze per 
l’abbandono dei rifiuti, metterle nel centro cittadino non so a che cosa possano servire. 
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CICCARELLI, Assessore Villaricca: Sicuramente c’è stato uno studio da parte degli uffici, 
relazioni allegate ai progetti da parte anche del Comandante della Polizia Locale. Ho visto, dalla 
visura che ho fatto nel viaggio da Villaricca a qui, dagli atti che ci sono anche delle telecamere 
poste nel centro cittadino, è chiaro che il fenomeno principale è quello dell’abbandono 
indiscriminato dei rifiuti, ma se quelle telecamere possono essere utili anche al fine della 
repressione di fenomeni di criminalità organizzata, che benvenga.  
 
POLINARO, Giunta regionale: Il livello della spesa va contestualizzato, dobbiamo comunque 
tener presente che solo nel 2016 si è avuta la stipula dell’accordo di programma quadro e dalla 
stipula si è partiti poi tutto il 2016 e metà 2017 alle ammissioni provvisorie a finanziamento 
senza erogazioni. 
Le erogazioni sono iniziate con i primi acconti del 20 per cento dalla seconda metà del 2017, 
quindi questo per dire che non lo riteniamo del tutto insoddisfacente come il livello di spesa, 
perché adesso stiamo andando più rapidi con gli acconti fino al 70  per cento dei piccoli, poi al 
di là di quei quattro o cinque casi che abbiamo già discusso che sono problematici.  
 
PRESIDENTE (Zinzi): Capirà che il problema non è la percezione che ha la Pubblica 
Amministrazione dei tempi, è la percezione del fenomeno non solo tra i cittadini. Dal 2013 al 
2014 diventa anche pesante da spiegare, peraltro passa attraverso due Amministrazioni 
regionali di colori diversi, quindi le responsabilità si possono anche suddividere, il tema è che 
siamo a 5 anni e non c’è una videosorveglianza, in tutti i Comuni che sono stati dichiarati 
vincitori dei bandi, i progetti che sono stati approvati, questo è un fatto grave. La responsabilità 
non è in capo agli uffici della Giunta, la lentezza burocratica non è in capo ai dipendenti, però 
una soluzione la dobbiamo trovare, perché poi la sollecitazione che ci viene fatta, giustamente, 
a creare nuove opportunità, trova poi risposta negativa quando andiamo a vedere quanto tempo 
c’abbiamo messo per erogare questi finanziamenti. La parola al Sindaco di Castel Volturno. 
  
RUSSO, Sindaco Comune di Castel Volturno: Tutti conoscono Castel Volturno, le vostre 
criticità sono uguali a Castel Volturno, magari amplificate per un territorio troppo esteso per 
avere il suo controllo totale, del resto abbiamo la maglia nera come Comune della Terra dei 
Fuochi per il numero di roghi e anche per microdiscariche perché, ovviamente, un territorio così 
vasto, soprattutto la parte a monte della Domiziana, tutti i paesi limitrofi, imprenditori un po’ più 
scorretti vengono a sversare Castel Volturno perché manca il controllo. Nello specifico siamo 
capofila con Mondragone del finanziamento, mi sembra sui 400 mila euro, però la pratica è 
ancora da assegnare da parte della Sua che ha impiegato più di un anno e mezzo per espletare 
la gara, purtroppo, nonostante avremo sulla carta una Sua speciale per Castel Volturno, 
ovviamente, hanno creato la struttura ma senza il contenitore, perché i dipendenti sono sempre 
gli stessi, quindi abbiamo difficoltà a procedere con le gare. Il finanziamento è ottimo, anche il 
numero delle telecamere, tra l’altro mi sembra che in sede di aggiudicazione sono pure state 
aumentate le telecamere come offerta migliorativa, quindi da 20 passeremo a circa 30 
telecamere, tra l’altro ricordo che il progetto non prevedeva solo l’installazione, ma anche la 
riqualificazione dell’area in cui vene gono implementate, questa è una cosa buona. Pensate che 
a Castel Volturno, non avendo un euro, un’associazione ha regalato la prima telecamera mobile 
ai Vigili Urbani, quella è una sola, noi la mettiamo in un punto e poi la spostiamo, però dai post  
che faccio su Facebook sto facendo credere che siamo pieni di telecamere. Da 15 giorni si 
vede l’effetto, quindi per dire che questo è uno strumento utile, però volevo dare a questo tavolo 
un altro spunto di riflessione perché sto da anni combattendo su questa cosa, tra l’altro pago 
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anche con la mia pelle perché mi sono preso un avviso di garanzia per abuso d’ufficio sulla 
questione del controllo ambientale con persone fisiche, non telecamere, parliamo di guardie 
ambientali, sentinelle ambientali, purtroppo bisogna prendere atto che in questo settore il 
volontariato non serve a niente, è finito, pensate che io c’ho impiegato 5 mesi per avere un 
colloquio al Ministero dell’Ambiente due anni fa. Perché non è possibile prevedere una 
normativa che il controllo ambientale viene fatto da persone che vengono pagate 
esclusivamente per fare questo e si autofinanziano con i verbali? Oggi in Italia è impossibile, c’è 
una nuova moda della Procura di Santa Maria Capua Vetere, la dottoressa Troncone, che 
stabilisce come le guardie ambientali di qualsiasi tipo non possono elevare i verbali, ci 
dovrebbero spiegare perché, poi questa cosa che non possono essere remunerati. Con il 
Ministero ho istituito e formato, con un finanziamento di 80 mila euro, delle sentinelle 
ambientali, ho fatto il decreto, ma voi mettereste i vostri figli senza auto, senza benzina, 
mettono loro i soldi a contrastare questo fenomeno a Castel Volturno? Anche se avessi le 
risorse economiche non posso dare dei compensi che necessariamente, per legge, devono 
essere volontari, ma come si fa a contrastare, sono delinquenti quelli che fanno cose del 
genere. Presidente, non so da dove devo partire, sono stato al Ministero dell’Ambiente per farmi 
dare 5 messi per chiedere un appuntamento, il Sottosegretario fa: “Sindaco, ma la normativa 
non lo consente”, grazie, venivo fino a Roma per farmi dire… se me lo consentisse già lo avrei 
fatto, però fate qualcosa. Esistono gli ausiliari del traffico, il principio è lo stesso, il codice della 
strada prevede che un ausiliare può elevare? Quella è una sanzione amministrativa, non è che 
ci dobbiamo inventare chissà quale potere giudiziale o potere di polizia da dare a dei ragazzini, 
diamo un compenso fisso di 500 euro al mese. Solo con l’accertamento delle ordinanze sui 
rifiuti e sulle prostitute pago 40 persone che mi controllano il territorio e riassesto anche il 
Bilancio.  
È possibile che nemmeno i militari della Terra dei Fuochi non hanno il potere di mettere una 
croce in una casella, una data e una firma? Ma di che stiamo parlando? C’è una sanzione 
amministrativa, c’è personale formato, con una pistola in tasca che non può compilare un 
format amministrativo? È una cosa allucinante. Se volete controllare il territorio, facciamolo, 
diamo lavoro, controlliamo e si autofinanziano da soli, parliamo di ordinanze, nessun potere di 
polizia. Presidente, se vuoi farti anche tu carico. Incasso la solidarietà di tutti. 
 
PRESIDENTE (Zinzi): Ho preso appunti, chiaramente se fossimo una Commissione 
parlamentare avremmo già messo agli atti e iniziato a lavorare sul tema, però lo spunto è 
puntuale, peraltro la collega Raia mi accennava che nel collegato alla finanziaria, 
probabilmente, c’è una voce che va a supporto, capiamo di cosa si tratta e soprattutto ci faremo 
anche noi portavoce di quest’esigenza perché è un’esigenza che parte dai territori ed è reale. 
 
MUSCARÀ: Pensa soltanto che dopo tanti anni siamo riusciti ad inserire adesso nel collegato il 
ruolo di Polizia Giudiziaria ai tecnici dell’Arpac, eravamo l’unica Regione italiana in cui Arpa 
interveniva su una cosa che poteva anche essere criminale e doveva chiamare la Polizia per 
fare questo, adesso, grazie ad un nostro emendamento questa cosa è fatta, quindi Arpa 
quando interviene, interviene come Polizia Giudiziaria, tutto il resto vediamo, mi sembra una 
buona idea, vediamo se è fattibile. 
 
Palma Margherita Comune di Qualiano: Volevo chiedere delle informazioni tecniche, di 
rendicontazione. Sono del Comune di Qualiano, abbiamo avuto delle trance da rendicontare se 
ho capito bene, poi dobbiamo fare il saldo. Siccome siamo in continuità con l’Amministrazione 
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precedente volevo capire le modalità di rendicontazione quali sono e lo schema di 
rendicontazione, se è quello classico, tradizionale, con gli enti oppure c’è proprio una 
modulistica, uno schema specifico. 
 
POLINARO, Giunta regionale: Voi avete avuto in origine il decreto 12 che riporta tutti gli 
indirizzi per l’attuazione dell’intervento, quindi lì c’è proprio una sezione dedicata alla 
rendicontazione. 
Con l’ammissione definitiva, dopo la presentazione del quadro economico post gara, si ha 
contestualmente anche il primo acconto, un unico decreto di ammissione definitiva e 
liquidazione del primo acconto del 20 per cento che è l’unico che viene dato in forma di 
anticipazione, il successivo può avvenire a rendicontazione di almeno l’80 per cento del primo 
acconto, però, fermo restando con la rendicontazione di almeno l’80 per cento del primo 
acconto si può avere un secondo acconto maggiorato, non necessariamente solo del 20 per 
cento, in base alle fatture e all’avanzamento dei lavori, fino ad un massimo del 70 per cento, 
quindi in totale si potrebbe realizzare l’intervento con 3 decreti: primo acconto, il secondo del 70 
e il saldo. Per quelli piccoli stiamo anche accorpando il secondo acconto e il saldo, quindi 
diventano addirittura due. 
Il decreto 13 riporta tutto, ce l’avete anche restituito e firmato come convenzione. 
 
PRESIDENTE (Zinzi): Chiudiamo l’audizione con un ultimo punto. In questi ultimi mesi abbiamo 
lavorato a ricevere informazioni dai Comuni non solo con l’obiettivo di mettere mano alla legge 
20 e integrarla, modificarla, sono passati ormai diversi anni, in molti casi non è applicata, per 
farlo abbiamo il supporto delle strutture del Consiglio regionale che in tema di open data sono 
anche molto avanti, riconosciuti anche dalla Commissione Europea per il lavoro che sta 
facendo e che come Commissione abbiamo promosso. Per riuscire, però, a raccogliere i dati 
che a noi servono, partendo dalle esigenze e dalle necessità che partono dal territorio abbiamo 
bisogno del supporto delle Amministrazioni che in molti casi alle nostre sollecitazioni non 
rispondono, cioè capita che vi arrivino email, comunicazioni, sollecitazioni e che non 
rispondiate, mi rendo conto che è complicato, però questa riunione a noi serve anche per darci 
delle regole in maniera tale da poter accelerare e dare un contributo, come Consiglio regionale, 
alla vostra azione di presenza sul territorio e di radicamento. Ve ne parlerà il dottor Ferretti che 
è direttore tecnico dei servizi informatici del Consiglio. Partiamo da qui, ma la nostra idea è di 
migliorare questo servizio non solo per consentire alle Amministrazioni di comunicare con il 
legislatore regionale, ma anche ai cittadini di avere accesso alle notizie e alle informazioni, 
molto spesso discordanti, perché quando si parla di Terra dei Fuochi si fa sempre grande 
confusione, c’è quasi uno scontro tra posizioni ideologiche, la verità è che dobbiamo attenerci ai 
dati, ai numeri, per cui questo è un modo per raccogliere dati certi, per metterli a disposizione di 
tutti a partire dalle Amministrazioni.  

 
(Intervento fuori microfono) 

 
PRESIDENTE (Zinzi): Ci siamo dati un’impostazione propositiva, nel senso che non è compito 
di una Commissione Speciale Consiliare fare questo tipo di lavoro, abbiamo ritenuto di farlo 
perché c’è oggettivamente utile, allora, a riguardo, vi anticipo che da qui a qualche giorno vi 
arriverà un questionario completo, da compilare e da inviarci perché è tutto automatizzato in 
marniera tale da poter iniziare questo lavoro di raccolta dati puntuale. Chiederei ai Sindaci, agli 
amministratori delegati presenti di offrire una disponibilità, ossia, chi tra voi ritiene di voler 
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contribuire ai lavori della Commissione, in particolar modo alle modifiche della legge 20, se in 
questa sede ci dà una disponibilità, anche se fosse 3 e 4 in modo che da settembre potremmo 
lavorare con un tavolo tecnico composto dalle Amministrazioni locali, in maniera tale da poter 
raccogliere le proposte le proposte che nascono dalle Amministrazioni e dai territori stessi. Lì in 
fondo c’è il dottor Farina, chi volesse dare questa disponibilità, al termine dell’audizione lascia i 
dati al dottor Farina il quale provvederà a comunicarvi la data del primo tavolo così da iniziare a 
lavorare insieme alla revisione.  
Vi ringrazio, ringrazio la dottoressa Polinaro e tutti voi per essere venuti qui. Prima di lasciare la 
parola alle colleghe, ritengo che sia stato utile quest’incontro, avrete capito che con la vostra 
collaborazione riusciremo ad ottenere qualche risultato. Abbiamo verificato che purtroppo 
l’emendamento presentato sulle guardie ambientali non è passato, chiaramente c’è il rischio 
che si ripetano errori di questo tipo.  
 
MUSCARÀ: Per quanto riusciamo a fare leggi, Regolamenti, cerchiamo di lavorare con gli uffici, 
poi quando ci scontriamo con i Sindaci ci accorgiamo che la difficoltà in cui si trovano ad 
operare, il fatto che non vigila una persona soltanto che legge le email, i Sindaci sono tutti in 
queste condizioni, anche quelli delle città molto più grandi. 
Apprezzando lo sforzo che è stato fatto e anche quello dei nostri tecnici, ai quali volevo 
suggerire che quando si tratta d’impiantistica sarebbe opportuno aggiungere, secondo il decreto 
autorizzativo, la qualità dell’impianto di rifiuti, la quantità dei rifiuti anche aggiornando, perché 
partono che sono piccoli così e poi diventano bombe ecologiche, invece con questo controllo il 
Sindaco del Paese accanto sa bene che cosa c’è anche solo a 10 chilometri di distanza.  
Ieri abbiamo approvato la legge di aggiornamento sui rifiuti, in questa legge siamo riusciti a 
mettere, grazie anche alla collaborazione totale che c’è stata del Presidente Oliviero, una serie 
di emendamenti che per noi sono importantissimi, possono essere per voi utilissimi: una serie di 
azioni che servono ad incrementare, anche con degli incentivi, la raccolta differenziata, 
specialmente il quei paesi che si trovano in difficoltà, delle polizze di garanzia finanziaria per i 
danni ambientali che possono venire quando ci sono degli impianti molto pericolosi, abbiamo 
escluso la possibilità che negli impianti possono essere trattati anche i fanghi di depurazione, 
cosa che invece era previsto nella legge, l’approvazione di un piano di controllo Arpac che non 
c’era adesso e la cosa molto importante, che si sposa benissimo con questo lavoro, è invece la 
georeferenziazione di tutti gli impianti, cioè una piattaforma unica alla quale possano afferire i 
sindaci, l’A.S.L., adesso anche loro con questa piattaforma, in cui si sappia che tipo d’impianto 
c’è, quanto materiale viene stoccato lì dentro, quanto materiale c’è, i rischi a cui viene esposto e 
che tipo di controlli quest’impianto ha avuto e da quanto tempo non viene controllato. 
Una serie di notizie che per chi è in difficoltà come voi e non riesce a sapere che cosa succede 
nel Paese accanto, una piattaforma ampia di quello che succede sul territorio può essere utile, 
però poi c’è una nota spiacevole che mi dispiace devo assolutamente dire: faremo sicuramente 
la sorveglianza con le telecamere sui luoghi di sversamento, però ieri è stato approvato in 
Consiglio regionale un articolo il quale, in maniera molto edulcorata, presenta, con un nome e 
chiama stazioni ecologiche a servizio degli Stir quelli che saranno i prossimi impianti di 
stoccaggio. Siamo quasi in emergenza rifiuti, la situazione è drammatica per una serie di azioni 
delle quali siamo tutti responsabili, perché ognuno di noi che produce rifiuto, come in questo 
caso, è responsabile di un’emergenza che, naturalmente, se continuiamo a produrre, certo non 
è che sparisce. Questi siti, queste stazioni ecologiche a servizio degli Stir, altro non sono che 
siti di stoccaggio. Quelli che hanno qualche anno in più ricordano come sono nati i siti di 
ecoballe, come siti provvisori di stoccaggio e poi sono nate le ecoballe. 
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Questa è legge, speriamo di riuscire a impugnarla a Roma, ma adesso è legge.  
Una preghiera ai Sindaci: cercate, per quello che potete, ma anche chiedendo aiuto, se 
riusciamo a darvelo, una riduzione della produzione del rifiuto, è l’unica strada per non trovarci 
sempre da dieci anni in un’emergenza rifiuti.  
 
Liccardo Salvatore Assessore Comune di Maddaloni: C’è possibilità di fare una riflessione 
su quello che lei ha detto o apriamo un altro tavolo che non finisce più? Apprendere che la 
Regione Campania ieri ha deliberato un impatto del genere sui nostri territori solo perché non 
ha pianificato, negli anni, un buon funzionamento del termovalorizzatore, che funziona a una 
linea piuttosto che per tutte le linee per cui è autorizzato, il che mette in condizioni che gli Stir 
non svuotano, rispetto a queste cose penso che cadere dall’alto, siti di stoccaggio con 
esperienze precedenti, questa è una cosa che sarà, come Comune di Maddaloni, oggetto di 
attenzione.  
 
RAIA: Non credo che sia questa la sede per aprire un dibattito politico, ma siamo qui ad audire i 
Comuni e stiamo ragionando sul piano tecnico che ovviamente va di pari passo con quello 
politico, però dire che ieri abbiamo approvato una legge perché la legge non può essere buona 
se ci sono gli emendamenti della Minoranza che noi accogliamo perché quando c’è un lavoro 
da fare in maniera costruttiva non c’è un preconcetto ma si fa un lavoro di squadra e quindi si 
condividono le cose, poi si finisce per farsi approvare, come solitamente capita, il contributo da 
parte del Movimento 5 Stelle e poi si boccia la legge. 
Proverei a vedere che cosa succederà da qui in avanti, con quello che abbiamo approvato, 
perché non è in animo di questa Regione, di questo Presidente, di questa Giunta, di questo 
Consiglio, sicuramente creare le condizioni perché i rifiuti aumentino e aumentino i siti di 
stoccaggio, siamo in un’emergenza che sicuramente abbiamo ereditato, questo lo diciamo non 
perché vogliamo deresponsabilizzarci, ma dobbiamo fare i conti con quello che abbiamo 
ereditato, abbiamo ereditato le ecoballe, abbiamo ereditato una situazione drammatica, 
abbiamo lavorato con il Governo precedente per il finanziamento per la rimozione, quali che 
siano le difficoltà, perché questo piano di rimozione di ecoballe si possa portare a termine nei 
tempi previsti lo stiamo registrando tutti insieme quotidianamente. Per la legge che abbiamo 
approvato ieri poi vedremo gli effetti, sicuramente abbiamo approvato una legge perché 
vogliamo uscire dall’emergenza rifiuti, non vogliamo tenere un’emergenza rifiuti stanziale in 
Campania, quindi ne parliamo quando ci saranno gli effetti. Sul tema della videosorveglianza e 
sui Comuni inadempienti, così come sottolineavano le dottoresse prima, mi permetterò di 
sottolineare questa cosa alla Giunta regionale e in particolar modo al Vicepresidente 
Bonavitacola, perché piuttosto che perdere i fondi chiederò se è possibile diffidare i Comuni 
inadempienti, perché la videosorveglianza è il presupposto principe per creare il deterrente 
affinché si evitino sversamenti di rifiuti in maniera illecita e incontrollata, dunque verificare, se 
c’è la possibilità da parte di  Regione Campania, di agire con i poteri sostitutivi, questo lo 
faremo insieme al Presidente Zinzi, magari vi daremo aggiornamenti sul caso. Grazie, ci 
vedremo nelle prossime occasioni, perché questo è un tema che non abbiamo sicuramente né 
licenziato né esaurito. 
 
INTERVENTO: Quantomeno i Sindaci mi sembra che possono essere preoccupati di questa 
legge o discutere di questa legge anche con i Sindaci non sarebbe stata cosa sbagliata, è ovvio 
che siamo preoccupati, capiamo perfettamente che c’è un’emergenza, capiamo perfettamente 
che ci sono state, a monte, delle responsabilità, ovviamente non da addebitare a 



X LEGISLATURA   Atti assembleari  Consiglio Regionale della Campania 

 RESOCONTO INTEGRALE  02 AGOSTO 2018 

 

18 
 

- 18 - 

quest’Amministrazione regionale, ma neanche a quelle precedenti o a quelle più precedenti 
ancora, però sicuramente siamo preoccupati, siamo preoccupati per quello che è stato 
l’evolversi di questi siti nel passato, figuratevi sul nostro territorio, avere notizia oggi di questa 
legge se ci lascia indifferenti. A questo punto chiedo ai Sindaci della Provincia di Caserta, se 
siamo capaci di riunirci intorno ad un tavolo e fare le nostre proposte, anche migliorative rispetto 
a quella che è la legge, questo è il contributo che possiamo dare. Che noi siamo fortemente 
preoccupati di questa legge, non siamo solo noi, ma anche le Associazioni ambientaliste, tutti 
coloro che si vedono coinvolti in questo processo. Dobbiamo metterci il nostro e 
responsabilmente dobbiamo dare il contributo a risolvere il problema dell’emergenza rifiuti in 
Campania, perché questo è l’obiettivo principale. Grazie. 
 
RAIA: Mi permetto di sottolineare che l’obiettivo di questa Giunta regionale e di questo 
Consiglio, come ho già detto prima, la concertazione, il confronto con tutte le Amministrazioni 
locali c’è stato dall’inizio, continuerà ad esserci perché lo riteniamo prezioso. Nessun intervento 
da parte di Regione Campania è stato effettuato dall’inizio della Legislatura ad oggi, d’imperio e 
sulla testa dei Sindaci e delle loro Amministrazioni locali. 
  
PRESIDENTE (Zinzi): Vi ringrazio.  
 
I lavori terminano alle ore 14.30. 


